
En la acción legal se solicita una 
treintena de diligencias al 
Ministerio Público. Hay molestia, 
ya que afirmaron ser ellos quienes 
afrontan las consecuencias de la 
emergencia. 

Alcaldes  de  
seis comunas se 
querellaron por  
incendios de enero

CIUDAD PÁG. 8

ISIDORO VALENZUELA M.

Chiledeportes sigue 
sin cabeza en Bío 
Bío y funcionarios 
denuncian que es 
“botín de partidos”
POLÍTICA PÁG. 6

Nexus sólo espera visto 
bueno de socios para 
“salvar a Masvida”

REPRESENTE EDUARDO SÁNCHEZ AFIRMA QUE DIRECTORIO SE INCLINA POR SU OFERTA

Tras el retiro de la oferta de 
Gamma Capital, la directiva de 
Masvida recibió nuevas propues-
tas formales, y entre ellas, la de   
Nexus Partner parece correr con 

ventaja. La firma norteamericana 
pretende absorber la cartera de 
clientes mediante Isapre Óptima 
y tener el control del 80,1%, 
dejando el 25% para los antiguos.  

Eduardo Sánchez, su represen-
tante en Chile, aseguró a Diario 
Concepción que están a una 
firma de concretar la unión, fal-
tando la venia oficial de los socios 

inversionistas, quienes al cierre 
de esta edición, se reunían en 
Santiago, en una jornada clave 
para el futuro de la Isapre. 

Firma ya tiene plan de contingencia para presentar a Superintendencia.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

RAPHAEL SIERRA P.

Nueva red de 
Banco Estado  
entra en 
operación 
Funcionará como Transbank, pero 
está dirigida al comercio minorista 
con énfasis en pequeñas localidades.

En el marco de la gira “La canción desesperada”, ambos músicos tocarán esta tarde -19.00 horas- en Artistas del Acero. Propuestas que van 
entre lo folclórico, la trova y la Nueva Canción, pero con toques más actuales y frescos. 

Emerge la Nueva Trova de la mano de Diego Lorenzini y “Niña Tormenta”

Ya está todo dispuesto para la largada, 
este domingo a las 9 horas, de la sexta 
edición de la Media Maratón de Puerto 
Coronel. Este año el evento se abrió a 
personas con capacidades diferentes. 

Puerto de Coronel 
espera a 4 mil 
atletas para   
su maratón 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 18-19 DEPORTES PÁG. 22

GENTILEZA PUERTO DE CORONEL

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 16

EDITORIAL: PREOCUPANTES NIVELES DE ANSIEDAD Y DEPRESIÓN ENTRE LOS CHILENOS

Sábado 4 de marzo de 2017, Región del Bío Bío, N°3193, año IX CIRCULA CON LA TERCERA
ISIDORO VALENZUELA M.
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Méritos de un cineasta nacional                                                         Otra mirada
Quienes hemos visto “Jackie”, la nueva película de 

Pablo Larraín, descubrimos la genialidad y profundi-
dad de este director para llegar al interior de quien fue 
la primera dama del país más poderoso del mundo, 
Jacqueline Kennedy. La tragedia del asesinato de su es-
poso, el ex Presidente de Estados Unidos, John F. Ken-
nedy y la fascinación que ejercía.  

Realmente un film magnifico que convierte a Larraín 
en un embajador cultural de nuestro país. Por algo, la 
cinta ya ganó el León de Oro en el Festival Internacio-
nal de Cine de Venecia y el Platform Prize 2016 en el 
Festival Internacional de Cine de Toronto. Esto último, 

sumado a las tres nominaciones al Oscar para mejor 
actriz, banda sonora y vestuario. 

Méritos de este cineasta nacional que cobran mayor 
sentido si tomamos en cuenta un reciente estudio que 
analiza la reputación de Chile en la prensa extranjera y el 
cual revela que en 2016, la Cultura, fue la principal emba-
jadora de nuestro país. Esto último, puesto que, logró la 
mayor publicación de noticias en los principales medios 
escritos de Estados Unidos y Europa. 

 
Felipe Karadima Skarmeta 
Director de Extensión Cultural Universidad Andrés Bello

CARTAS

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

pitufidømi  @cuteliketyler 
“Si no es terremoto es tsunami, si no es 
tsunami es incendio, si no es incendio 
es fantasma. Welcome to Chile”.

Ley pareja 
 
Señor Director :  

Ideal sería que los jueces tuvie-
ran un Reglamento de Normas de 
Procedimiento y con ello posibili-
tar resoluciones transversales y 
parejas, sin importar la calidad de 
la víctima. Una jueza de Coronel 
fue amenazada de muerte;  la im-
putada queda en prisión preventi-
va, lo que es una resolución justa. 
Un carabinero es herido por un de-
lincuente, y el delincuente queda 
libre, dado que un juez no lo consi-
deró peligro para la sociedad . 

Ambos hechos son graves, y creo 
que la prisión preventiva era lo que 
correspondía. Ahora cuando se 
agrede a un juez, a un fiscal, a un 
detective o a un carabinero y los au-
tores quedan libres, se entrega una 
mala señal a la delincuencia y que-
da más que claro que algunos jue-
ces resuelven acertadamente y 
otros de modo totalmente erróneo. 
Y no hay que olvidar que jueces y 
policías cumplen una función de 
resguardo del derecho y de protec-
ción a toda la ciudadanía. 

Si no se respeta a las autoridades 
y la justicia no hace nada, la delin-
cuencia seguirá creciendo y llegará 
un momento en que la ciudadanía 
busque su propia justicia y no com-
prenda por qué determinados delin-
cuentes, pese a la gravedad de sus 
delitos, no son considerados peligro 
para la sociedad . 
 
Alberto Contreras Silva 
 
Mediocridad 

 
Señor Director: 

¿Por qué hacer las cosas mal o 
mediocremente si se pueden hacer 
bien? En el caso de nuestro reciente 

Festival de Viña, el tinte ordinario, 
degradante y chabacano de algu-
nos participantes. ¿Qué o quién 
gana con ello? Difícil de entender. 
¿Qué  o quién pierde? Sin duda, el 
espectáculo, nuestro pueblo que 
demuestra inmadurez y falta de 
cultura y obviamente el país. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Estudiar 
 
Señor Director : 

Los primeros días de clases esco-
lares deberían dedicarse a demos-
trar a los alumnos que estudiar lo 
que les corresponde es muchísimo 
más sencillo y provechoso que no 
hacerlo. A su vez los alumnos po-
drían demostrar que se sienten mo-
tivados a cumplir dicha orientación.       

Aquello sería netamente formati-
vo y educativo, de gran valor en la 
vida de alumnos, padres y profeso-
res, además de contributivo a nues-
tro desarrollo colectivo. Ojalá algu-
na autoridad o legislador impulse 
medidas al respecto. 
 
Patricio Farren Cornejo 

Argumentos obsoletos 
 

Señor Director: 
Si una autoridad, por sí y ante 

sí, justifica y, de algún modo, lla-
ma a incumplir la ley, lo menos 
que puede esperarse es que sea re-
movido de su cargo. El Jefe de Ex-
tranjería, a partir del caso de los 
contratos falsos para llegar legal-
mente a Chile dice así: “Los con-
tratos falsos se deben a una ley 
anticuada, obsoleta,… la migra-
ción es una solución a un proble-
ma económico que tiene Chile”. 
Más allá del categórico entusias-
mo con que habla, debe ser la úni-
ca autoridad que sostiene que es 
una ley que induce al delito. Cual-
quiera de nosotros puede invocar 
la antigüedad de cualquier ley y su 
posible obsolescencia –dado el 
precedente establecido por el fun-
cionario– para no cumplirla. Las 
razones son casi poéticas: como 
es ley antigua, “los procedimien-
tos y las lógicas administrativas y 
las prácticas que imponen están 
sobrepasadas por la realidad mi-
gratoria que hoy día vivimos”. No-
table oración para defender no 

cumplir con el precepto legal. 
Otro caso curioso es el del Mi-

nistro de Transporte y Telecomu-
nicaciones, Andrés Gómez Lobo, 
quien al ser encarado por un ta-
xista, que lo acusó directamente 
de no hacer cumplir la ley respec-
to de los conductores de los vehí-
culos Uber, declaró que tenían 
éxito porque eran mejores que los 
taxis. Y cuando fue apretado por 
el indignado conductor, respon-
dió; “vamos a mandar una ley 
para que regule a los Uber”. Es de-
cir, no cumpliré la ley hasta que 
haya una ley que permita que tra-
bajen los Uber sin problemas. Ex-
traño, pero Gómez Lobo ha teni-
do otras grandes respuestas. Dijo 
a comienzos de 2016, en marzo, a 
propósito de posibles nuevas me-
didas para descongestionar el 
Transantiago, que este iba a me-
jorar significativamente cuando 
estuvieran listas las dos líneas de 
Metro el segundo semestre de… 
2017. Decidí no esperarlas y seguí 
usando los buses. 

Un último caso de antología. La 
semana pasada salieron a venta 
en la Bolsa de Nueva York las ac-

ciones de Laureate. Se trata de la 
empresa dueña –controladora se 
dice ahora– de tres universidades 
privadas, algunos institutos y 
CFTs. ¿Qué tiene de raro? Nada, 
solamente que en Chile las univer-
sidades no pueden tener fines de 
lucro. Pero ninguno de los minis-
tros de educación de todos los úl-
timos seis gobiernos ha hecho 
cumplir la ley. La actual ministra 
el año pasado sostuvo que estaba 
estudiando el tema y que no tenía 
aún una decisión; como todavía 
no sabemos qué concluyó, ¿po-
dremos creer que la tendrá antes 
de que termine su cargo? 

Todas las razones esgrimidas 
están obsoletas porque son pre-
modernas y se burlan del receptor 
de ellas. Son premodernos ya que 
se trata de autoridades que ac-
túan por sí y ante sí, sin tomar en 
cuenta el orden impersonal. Todo 
lo anterior es una muestra de la 
acción de lo que llamamos la cla-
se política, aunque para ser preci-
sos clase no es, es un remedo de 
casta, esto es, de personas que por 
alguna característica especial, 
creen que siempre tienen la razón, 
siguen siendo éticos a pesar de lo 
que hagan y a esperar el reconoci-
miento y homenaje de las castas 
inferiores electoras. Por eso es que 
no se aprobleman si dan argu-
mentos absurdos, carentes de 
toda lógica y que, a veces, son res-
puestas a preguntas que nadie 
hizo y de ese modo evitar respon-
der lo efectivamente preguntado. 
Preocupante es la actitud, y la 
conducta subsecuente, de que las 
leyes se pueden soslayar. 

 
Rodrigo Larraín 
Académico Facultad de Ciencias 
Sociales, U. Central

ENFOQUE

Para los que no comprenden 
a lo que nos puede conducir la 
corrupción, esta semana fue un 
excelente ejemplo. 

Piñera, en su estilo, le dice a 
los del bando opuesto que po-
siblemente tendrán que bus-
car trabajo ,  verbo, que según 
él, al menos una parte no sabe 
conjugar. Bonita forma de ha-
cerse odiar. La contraparte no 
dio espacio a esta crítica, por-
que saben que la mejor defen-
sa es el ataque y que la flojera 
está bien repartida entre am-
bos sectores políticos, pero me-
jor callados, y así el tema de las 
contratas y honorarios de ami-
gos y parientes pasa piola. 

Fue “su” respuesta a los ya 
reiterados y “canallescos” artí-
culos divulgados de los casos 
Bancard-Exalmar  y Minera Do-
minga, asuntos de los que sabe 
y entiende menos el 1% de los 
chilenos. La molestia, al pare-
cer, es porque se rompió el có-
digo que tiene la clase política, 
no tocar a la familia y a los fa-
mily office, que suenan iguales 
pero que no son lo mismo. 

Tu golpe y dos más, y apare-

que siempre defienden lo inde-
fendible casi cegados por su vi-
sión de cuasi secta político-
religiosa. 

Y mientras esto ocurre, de-
lante de nuestras narices, la 
corrupción campea acrecen-
tando la crisis de expectativas 
que genera más estancamien-
to económico. Los graves pro-
blemas financieros  en los mu-
nicipios, dejados por los salien-
tes; las numerosas denuncias 
de malversación en las fuerzas 
armadas, las Isapres que si-
guen subiendo los planes y las 
AFP que siguen marginando 
60% o mas o la quiebra de Ar-
cis y tantos otros asuntos , son 
problemas de segundo plano. 

Todo lo visto ya está en los 
manuales y corresponde a la 
etapa mas critica de un proce-
so de hundimiento, con una 
masa impávida como telón de 
fondo, que finalmente solo 
reacciona para levantar al que 
sea, con tal de ganarle al resto 
y parar los asquerosos casos 
que vamos conociendo. El sal-
vador final es siempre un po-
pulista.

cubran la gran trama de co-
rrupción, tráfico de influencia, 
uso de información privilegia-
da, fraude y todo lo que conlle-
va el aprovechamiento de una 
posición de poder. 

Lo indicado es el comodín 7: 
un mix de defensa corporativa 
y persecución política, que con 
decenas de escaramuzas bus-
can el empate y acallar todo, 
una especie de colusión implí-
cita para que no se note que al 
final, están todos de acuerdo. 
Esto además se complementa 
con un rebaño de tontos útiles 

ce una comisión especial in-
vestigadora de los aportes a la 
campaña de Bachelet respecto 
a empresas constructoras bra-
sileñas, asunto que ya es inves-
tigado por el Ministerio Públi-
co a raíz de extensas pesqui-
sas que lleva adelante la justicia 
brasileña. 

Y en esta pelea de perros 
grandes ya nadie usa la regla 45 
del código de la política criolla: 
“dejemos que las instituciones 
funcionen”, porque justamente 
ahora, nadie quiere que las ins-
tituciones olfateen algo y des-

Mario Desbordes  @desbordes  
“Reo en su parto engrillada: INDH se 
querella. Reo enfermo terminal  muere 
engrillado. INDH mudo, no le importa. 
DDHH solo para algunos.

Final conocido

“La propuesta normaliza de manera 
inmediata el flujo de dinero hacia las 
Clínicas”. 
Extracto de la propuesta de Nexus 
Partners para comprar Masvida. 

Verba volant scripta manent
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EDITORIAL

S
egún un estudio de la 
Organización Mun-
dial de la Salud 
(OMS), el 17% de los 
chilenos sufre de de-
presión, una de las ta-

sas más altas a nivel mundial, lo 
que ha llevado a esa institución a so-
licitar con mucha fuerza que el país 
haga algo al respecto, las medidas 
que corresponda para atenuar esta 
preocupante y fatal tendencia. Si 
bien es cierto se trata de una pato-
logía universal, las cifras en nuestro 
país son especialmente negativas. 

La información también indi-
ca que Chile es líder en América 
Latina en suicidios y es junto con 
Corea del Sur una de las dos nacio-
nes que reporta una tasa de au-
mento de suicidas niños y adoles-
centes, aun reconociendo la exis-
tencia de cifras negras para este 
fenómeno. Más de un millón de 
chilenos sufre ansiedad y 850 mil 
tienen depresión según la OMS. El 
informe mundial del organismo 
nos ubica como el cuarto país con 
más prevalencia en la región. 

Ambos cuadros clínicos tienen 
connotaciones diferentes, por una 
parte, la depresión es un tipo de 
trastorno mental cuyos principales 
síntomas son “un ánimo sombrío, 
insomnio en la mitad de la noche, 
decaimiento”, según especialistas 
consultados, que añaden como 
consecuencia que  la persona afec-
tada llegue a pensar que no tiene 
valor, que el presente está lleno de 
agobios y que el futuro no tiene es-
peranza, mientras que la ansiedad 
es una sensación de imprecisa, 
pero no por eso menor amenaza, 
una sensación de angustia por no 
poder resolver una situación que 
no se define con claridad. 

Es muy posible que todos haya-
mos experimentado episodios 
transitorios de este tipo, pero estas 
condiciones tienen otra magnitud, 
sobre todo la depresión, que según 
la OMS es una enfermedad que pa-
decen más del 17% de los chilenos, 

lo que nos convierte, según este in-
forme, en el país más depresivo del 
mundo. Para Anamaría Gazmuri, 
psiquiatra de la U. Andrés Bello, la 
vida en Chile no es fácil, “la gente 
gasta todo su tiempo en trabajar, en 
pagar cuentas, el sobreendeuda-
miento, más situaciones tales como 
que  jardines y colegios tengan ho-
rarios que no coinciden con el tra-
bajo de los padres, son factores que 
inciden en la depresión”. 

Para Lister Rossel, psiquiatra de la 
Clínica Las Condes, la forma en que 
se vive hoy es la causa de estas altas 
cifras, aludiendo a factores propios 
de la modernidad. El individualismo, 
no saber siquiera el nombre de nues-
tros vecinos, las redes sociales reem-
plazadas por contactos virtuales, 
dando como resultado un escenario 
donde un ciudadano que antes sen-
tía que era parte de un colectivo, 
ahora es alguien que debe resolver 
todo por sí mismo. 

Las autoridades del Departa-
mento de Salud Mental del Minsal, 
señalan las limitaciones para en-
frentar este problema que, si bien 
es cierto es de bajo costo en tecno-
logía, es de alto costo en recursos 
humanos. En 2005, la depresión 
en personas de 15 años y más se in-
corporó a las Garantías Explícitas 
de Salud. Según cifras de la Supe-
rintendencia homónima, desde 
esa fecha, a septiembre de 2016, in-
gresaron  más de 1 millón 60 mil 
casos a través de Fonasa y cerca de 
245 mil a través de Isapres.  

Aun con el gran avance para 
aumentar los centros de salud 
mental en el país, la cobertura es 
solo del 25%, la mitad de los paí-
ses desarrollados. Hay políticas 
de Estado bien encaminadas en 
este sentido, pero queda un as-
pecto: qué requiere mayor refle-
xión, qué ha convertido la vida 
de muchos chilenos en un episo-
dio difícil de sobrellevar.

¡
Por esta causa, 

según la 

Superintendencia de 

Salud, desde el año 

2005 a septiembre  

de 2016, ingresaron  

más de 1 millón 60 

mil casos a través de 

Fonasa y cerca de 

245 mil a través de 

Isapres.  

EN EL TINTERO

de dedicación incondicional. 
Por esa razón es incompren-
sible la cantidad de sacrifi-
cios a la violencia sin límites 
que se ofrece por inacaba-
bles períodos históricos. En 
poco más de un siglo, entre 
1820 y 1945, casi 59 millones 
de ejemplares humanos, la 
mayoría jóvenes, resultaron 
muertos en enfrentamientos 
masivos de tribus rivales. 

Con entusiasmo digno de 
la mejor causa, en-

vueltos en bande-
ras utópicas y en 
ideas que bien 

poco tiempo des-
pués resultaron ser 

vacías e inútiles. 
Según Desmond Morris, 

investigador y autor de best 
sellers en el tema, al describir 
estas matanzas señala que 
se suele decir que los hom-
bres se comportaron como 
animales, cuando según él, 
como zoólogo, si pudiéramos 
encontrar un animal salvaje 
que se comportara de esa 
manera, sería mucho más 
exacto concluir que este ac-
túa como los hombres. 

 
                              PROCOPIO

La dudosa utilidad 
de la violencia 

ATRAPADOS

La inédita violencia recien-
te, en varias formas y situa-
ciones, en muchas instancias, 
no es sorprendente en nues-
tro reino animal, pero ha ha-
bido tiempos de mayor con-
cordia, particularmente en 
Chile, famoso por los diminu-
tivos usados para no moles-
tar a nadie, para no provocar 
envidia, para no levantar mu-
ros de defensa, para no pro-
vocar irritación, desde los 
momentitos, hasta 
los cafecitos.  

Teníamos es-
condido el simio 
con el garrote no 
demasiado lejos de 
la superficie. Olvida-
mos con demasiada facilidad 
nuestros preocupantes ante-
cedentes agresivos. Desde que 
empezaron a organizarse gru-
pos humanos se hizo eviden-
te su capacidad para atacarse 
sin asco, por grandes razones 
y por motivos nimios.  

Nuestra especie ha elegido 
la calidad por sobre la canti-
dad, ninguna se toma tantas 
molestias con su descenden-
cia, con un derroche de preo-
cupación y cuidados, consa-
grándoles casi dos décadas 

Altos niveles de  
ansiedad y depresión 
en chilenos
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“Jaime Peñailillo cumple con el 
perfil. Es independiente y en 
algún momento se acercó al 
Partido Radical”. 
Arthur Badilla, consejero znacional PR.

“El Partido Radical me da la 
confianza, es un partido 
honorable y es lo que nosotros 
venimos desarrollando”. 
Jaime Peñailillo, ex candidato a alcalde.
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Maximiliano Alarcón González 
maximiliano.alarcon@diarioconcepcion.cl

La principal preocupación que 
tiene hoy en día el Partido Radical 
es la posibilidad de tener un presi-
dente de la República luego de mu-
chas décadas. Esto de la mano del 
senador Alejandro Guillier, quien es 
el mejor posicionado por la Nueva 
Mayoría en las encuestas para al-
canzar este objetivo. 

Pero para las pretensiones del 
Partido Radical de protagonizar el 
escenario político de la centro iz-
quierda, no es suficiente con su as-
piración de llegar a La Moneda, 
sino que también necesitan aumen-
tar su representatividad en los dis-
tintos espacios, tal como ya lo hicie-
ron en las últimas elecciones muni-
cipales de 2016. 

Y durante estos días han trabajado 
en eso. Una muestra fue el ingreso a 
las filas radicales de Jaime Peñaili-
llo, ex candidato a alcalde de Talca-
huano y quien fuera acusado de ser 
el responsable de la derrota de Leo-
cán Portus (PPD), al dividir votos en 
las pasadas elecciones. 

 
Sandía calada 

Los radicales tienen una estrate-
gia que vienen aplicando desde 
hace tiempo: reclutar personas que 
hayan obtenido una buena vota-
ción en el pasado, por lo mismo, 
han puesto su atención en los que 
vivieron esa realidad en las pasadas 
municipales pero que no pudieron 
ganar. 

Arthur Badilla, consejero nacio-
nal del PR, manifestó que “Jaime Pe-
ñailillo cumple con el perfil. Es in-
dependiente y en algún momento 
se acercó al Partido Radical. Siem-
pre pensamos que él es una figura 
potente en el contexto provincial”. 

Badilla indicó que hubo conver-
saciones también con Leocán Por-
tus, pero que fue Jaime Peñailillo 
quien accedió a participar y a tra-
bajar por la candidatura de Alejan-
dro Guillier. La mesa regional y co-
munal de Talcahuano del PR valida-
ron la entrada de Peñailillo. 

Por su parte, Jaime Peñailillo ex-
plicó sus motivos para aceptar la 
entrada a la colectividad: “No es fá-
cil tomar decisiones de este tipo, 
después de muchos años siendo in-
dependiente, pero en algún minu-
to hay que tomar decisiones. El Par-
tido Radical me da la confianza, es 
un partido honorable y es lo que no-
sotros venimos desarrollando du-
rante unos 35 año. Hoy más que 
nunca hay que formar parte de una 
coalición política, porque al haber 
sido candidato independiente nos 
dimos cuenta que no basta, por-
que la gente se identifica con al-
gún color. Es el lugar donde me 
siento más cómodo, donde nos 
abrieron las puertas. No es fácil re-
cibir a alguien que viene de una mi-
litancia del Partido Socialista, pero 
mi trabajo fue el aval para poder 

nombre que podría renovar las ca-
ras. La ex concejala y candidata a al-
caldesa por Concepción, Alejandra 
Smith, mantiene conversaciones 
para ocupar algún cupo en las elec-
ciones parlamentarias. Aunque 
probablemente no sea de manera 
directa, porque en la colectividad 
también están reclutando al seremi 
de Justicia, Jorge Cáceres, además 
de Eric Forcael y Bernardo Ulloa, 
para que se midan en unas prima-
rias que definan los nombres que 
buscarán llegar al Congreso.

AGENCIA UNO

consejeros, esperando tener una 
buena campaña y aumentar la can-
tidad de representantes. El trabajo 
se lleva a cabo en cada una de las 
provincias y el llamado a los mili-
tantes es a colaborar”. 

En el PR están barajando varios 
nombres para una posible lista que 
esté compuesta por el PR, el Partido 
Comunista, el PPD y el MAS. En este 
escenario, probablemente ten-
drían dos cupos en cada distrito, en 
donde buscan que los personajes 
que tengan historial de buena vo-
tación compartan la lista con inde-
pendientes o militantes que no tie-
nen experiencia eleccionaria. 

Pero Peñailillo no es el único 

Los radicales esperan contar 
para las parlamentarias con 
Jorge Cáceres, Eric Forcael y 
Bernardo Ulloa.

Los nombres que 
recluta el PR

JAIME PEÑAILILLO FIRMÓ POR LOS RADICALES

PR no se desconcentra y 
adelanta tarea en candidaturas
Llegar a La Moneda, aumentar un parlamentario y un consejero regional son 
los objetivos que se puso el Partido Radical en el Bío Bío, de cara a un año 
marcado por las elecciones presidenciales.

defender el radicalismo”. 
El objetivo es preciso en la Región 

del Bío Bío. Los radicales buscan 
aumentar de cuatro a cinco conse-
jeros regionales, un parlamentario 
más, y por sobre todo, que Alejan-
dro Guillier sea presidente de la Re-
pública. 

 
Dividiendo la torta 

El presidente regional del Partido 
Radical, Javier Belloy, indicó que  “es 
una tarea tremenda. Los militantes 
y dirigentes estamos en busca de 
candidatos que acompañen a nues-
tros parlamentarios y acepten el 
desafío en la región. Estamos bus-
cando compañeros para nuestros 

“El trabajo se lleva a cabo 
en cada una de las 
provincias y el llamado a los 
militantes es a colaborar”. 
Javier Belloy, pdte. regional PR.
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FUNCIONARIOS DE CHILEDEPORTES EN BÍO BÍO:

Ángel Alexis Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Este martes, en el Hotel Sonesta, 
se realizará en lanzamiento de uno 
de los encuentros deportivos más 
importantes que se llevarán a cabo 
este año en el país: Los Juegos De-
portivos Nacionales y Paranacio-
nales. Se trata de un evento impor-
tante, incluso, considerando la can-
tidad de competidores, superior a 
los Juegos de La Araucanía, y en su 
segunda y tercera edición, por pri-
mera vez, saldrá de la Región Metro-
politana, para instalarse en Bío Bío. 

Hasta ahí todo parece bien y posi-
tivo para la zona. No obstante, un he-
cho que preocupa, en especial a fun-
cionarios del Ministerio y del Insti-
tuto Nacional del Deporte (IND), es 
la falta de autoridades titulares. 

En efecto, han pasado cerca de 
tres meses desde que el actual go-
bernador de la provincia de Ñuble, 
Álvaro Miguieles, dejara la seremi 
para trasladarse a Santiago y asu-
mir como encargado de comunica-
ciones del ministerio del Deporte 
(se fue el 30 de noviembre), y desde 
que Camilo Benavente asumió 
como edil en Chillán, dejando el 
cargo de director regional del IND. 

Pero no son los únicos casos, 
pues aún se mantiene sin una auto-
ridad titular la seremi de Hacienda, 
que al igual que Deportes, eran car-
gos que estaban siendo ocupados 
por personeros cercanos al senador 
Alejandro Navarro (Pais), claro, 
cuando era líder del MAS. 

Desde el Gobierno Regional po-
nen paños fríos al tema, aseguran-
do que no hay demora, que en el 
caso de la dirección regional se de-
ben definir a través de Alta Direc-
ción Pública (ADP) y que las auto-
ridades titulares de los servicios se 
podrían conocer muy pronto. 

 
Preocupación 

Emilio Rebolledo (presidente), 
Luis Silva (secretario) y Marcela 
Roa (tesorera), son dirigentes Aso-
ciación Nacional de Funcionarios 
de Chiledeportes del Bío Bío, y en 
conjunto quisieron manifestar su 
preocupación por la ausencia de 
autoridades titulares. Piden, al me-
nos, se les informe qué pasa, en par-
ticular con el caso del IND. Lo an-
terior considerando que los proce-
sos de ADP duran seis meses y 
queda un poco más de un año para 
el término del gobierno. 

“En caso de que el concurso no se 
realice por alguna razón justificada, 
consideramos que al menos el IND 
debería informar a sus funciona-
rios sobre quién ejercerá la subrro-
gancia en el período que resta de la 
administración, cuestión que tam-
poco ha sucedido”, dijeron. 

Actualmente, se encuentra como 
subrrogante Mario Moreno, el fun-
cionario de mayor grado y antigüe-

“Los partidos se han apropiado de estos 
cargos como si fueran un botín”
Hace tres meses que la seremi del Deporte y el IND se encuentran sin autoridades titulares y el 
martes se lanzan los Juegos Deportivos Nacionales. No son únicos servicios con esta realidad.

CAROLINA ECHAGÜE M.
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dad dentro del servicio. 
 

Rehenes 
Distinto es el caso de la seremi, 

un cargo político. Aquí los trabaja-
dores son más críticos. 

“Los partidos políticos se han 
apropiado de estos cargos como si 
fueran un verdadero botín, y no se 
ponen de acuerdo en cómo repar-
tírselos, generando esta situación 
de ingobernabilidad y descabeza-
miento que también se da en otros 
servicios públicos”, comentaron. 

“Es un secreto a voces que en la 
práctica la voluntad de los minis-
tros o del intendente queda a mer-
ced de la decisión o de los acuerdos 
que tomen los partidos políticos 
(...). Uno puede entender que en 
una coalición de gobierno existan 
equilibrios de poder, pero eso no 

El seremi de Gobierno, Enrique 
Inostroza, que “se están buscando 
personas idóneas, con compromi-
so con el programa de gobierno, 
que vayan a ejercer un cargo de re-
presentación regional en un año 
que es muy importante para el go-
bierno de la Presidenta Bachelet, 
porque es el año de consolidación 
de las políticas desarrolladas en los 
últimos años”. 

Insistió en que “estamos dentro 
de los plazos” y agregó que “lo más 
probable es que la próxima sema-
na haya novedades respecto de los 
seremis, para que el intendente (Ro-
drigo Díaz) pueda dar cuenta de 
los titulares en los cargos”.

justifica que los servicios públicos 
permanezcan meses en esta situa-
ción y que los trabajadores no cuen-
ten con información clara de parte 
de la autoridad”, agregaron. 

Consultado al respecto, el presi-
dente regional del MAS, Leonardo 
Gutiérrez, dijo que efectivamente 
que Deportes era cupo del partido 
y ello debería continuar conside-
rando la buena gestión del ahora 
gobernador de Ñuble. No obstante, 
dijo que la definición depende de la 
Presidenta, Michelle Bachelet, y ella 
se respetará. 

Fuentes del Diario Concepción 
dijeron que los más probable es que 
los cupos cambien. El presidente 
regional de la DC, Nicolás Hauri, 
dijo que “hoy por hoy” la colectivi-
dad no está interesada en el cupo de 
Deportes como se ha especulado. 

Los dirigentes dijeron que 
esperan se designen 
autoridades competentes 
“ojalá con experiencia en el 
deporte y conocimiento de la 
institución”.

Autoridades 
competentes
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JVR y aportes de 
pesqueras a su 
campaña: “Me 
acabo de enterar”

“Los aportes reservados uno 
no los sabe (...). Me acabo de en-
terar de quienes lo dieron. Uno 
no los sabe”. 

Esta fue la respuesta de la se-
nadora, Jacqueline van Ryssel-
berghe, a medios capitalinos 
tras, ser consultada por los 
aportes reservados que recibió 
de parte de empresas pesqueras 
para su campaña senatorial. 

La información fue replicada 
por varios medios de Santiago, 
luego que se filtrara la lista que 
el Servel entregó al Ministerio 
Público en el marco del Caso 
Corpesca y su arista Asipes. 

En la lista figuraban también, 
el ex senador Camilo Escalona, 
la diputada Clemira Pacheco, y 
el subsecretario de Pesca y ex di-
putado Raúl Súnico.

Hace unos días se conoció que el 
Partido Socialista inició un proce-
so disciplinario en contra del ex al-
calde de Talcahuano, Gastón Saave-
dra, además de su hijo, el concejal 
de Talcahuano, Eduardo Saavedra. 

Esto ocurrió tras la denuncia pre-
sentada por el lote “Núcleo de Par-
ticipación Democrática” del Parti-
do Socialista en Talcahuano, luego 
de las elecciones municipales, acu-
sando que el ex alcalde no habría 
apoyado a Leocán Portus, el candi-
dato que acordó la Nueva Mayoría 
en esa oportunidad. 

Biarle Ávila, secretaria del grupo, 
señaló que: “Trabajó más para el lado 
de la derecha. Tenemos fotografías, 

Grupo del PS en Talcahuano 
asegura tener pruebas para 
acusar a Gastón Saavedra

DC realiza encuentro regional previo a 
definiciones en cita nacional del 11

to 45, Marcelo Chávez. 
En la instancia se debería definir 

una postura respecto a competir 
en una primaria presidencial o, en 
su defecto, en primera vuelta, he-
cho que divide a la DC en Bío Bío. 

En la oportunidad, la colectivi-
dad también dará a conocer datos 
sobre el proceso de refichaje que, 
según adelantaron algunos dirigen-
tes, ya se cumplió en la Región. 

Esta jornada, en Casa Betania a 
las 10 horas, la DC tendrá su en-
cuentro regional, una instancia que 
ha sido definida como “la previa” a 
la Junta Nacional que se efectuará 
el próximo sábado 11 de marzo. 

“Se trata de ver cual es la posición 
de la región en torno a la Junta y te-
mas como la proclamación de Ca-
rolina Goic o la estrategia electo-
ral”, explicó el diputado del Distri-

ARCHIVO

hemos hablado con dirigentes so-
ciales que recibían mensajes de Gas-
tón que les indicaba por quiénes vo-
tar. Lo otro son las cartas de Leocán 
que nos indicaron cómo fue la histo-
ria en los comandos, donde se les in-
vitaba pero no llegaban a los actos”.  

Biarle Ávila indicó que espera 
que el partido sancione a Saave-
dra, porque acusan que fue una de 
las causas de que Leocán Portus 

perdiera. 
Por su parte, los acusados tienen 

hasta el lunes para presentar su 
defensa. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Hasta el lunes tienen los 
Saavedra para presentar su 
defensa ante el Partido 
Socialista.

Plazo de cinco 
días
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hectáreas se quemaron en 
la comuna de Florida, una 
de las más afectadas por 
los incendios forestales. 

mil 
23
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APUNTAN A LA RESPONSABILIDAD DE FORESTALES Y EMPRESAS ELÉCTRICAS

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Molestos por haber quedado so-
los, como dijeron, tras las emer-
gencias que causaron los incendios 
forestales, seis alcaldes interpusie-
ron una querella en el juzgado de 
Garantía de Concepción.  

En la acción legal, detalló el abo-
gado Ricardo Orellana, solicitaron 
al Ministerio Público una treintena 
de diligencias destinadas a aclarar 
el inicio de los focos, que dejaron 
miles de hectáreas perdidas en las 
comunas de Santa Juana, Tomé, 
Florida, Hualqui y Mulchén.  

“La querella es por el delito de in-
cendio, contra quienes resulten 
responsables, ya que tenemos pre-
sunciones fundadas de que aquí 
existió un concierto criminal entre 
terceros que iniciaron estos focos. 
Se ha  encontrado acelerantes, hay 
lugares en que partió el fuego a la 
misma hora en distintos lugares, y 
además, según los informes de la 
Onemi, entre el 25 y 27 de enero en 
Chile se doblaron los incendios fo-
restales: pasamos de  40 a 90 en un 
día. Ese es un antecedente que la 
Fiscalía debiera investigar”. 

El alcalde de Santa Juana, Ángel 
Castro, presidente de la Asociación 
Regional de Municipalidades, ex-
plicó que el objetivo de la acción le-
gal es que se investigue qué fue lo 
que ocurrió el mes pasado. “Quere-
mos que las compañías eléctricas 
hagan las limpiezas de fajas que 
corresponden, porque se presume 
que algunos empezaron por ese 
motivo. También se sospecha de 
incendios intencionales, y creemos 
que las forestales no han hecho cor-
tafuegos”, dijo. En su comuna hubo 
12 incendios y se quemaron 140 
hectáreas.  

Su par de Tomé, Eduardo Agui-
lera, explicó que allá se quemaron  
400 hectáreas, “por eso se deben 
aclarar las responsabilidades. Esto 
no puede volver a suceder, porque 
somos los municipios los que debe-
mos destinar recursos, entonces 
no puede ser que pasó la emergen-
cia y se acabó el tema, sino que cre-
emos que hay que establecer las 
responsabilidades de los orígenes y 
que el Estado se modernice para en-
frentar estos hechos”. 

El alcalde de Florida, Jorge Roa, 
explicó que en su comuna sufren 
estos episodios todos los veranos, 
“y el problema queda en las co-
munas. Tuvimos 23 mil hectáreas 
quemadas, cientos de casas des-
truidas. Esto no puede quedar así, 
porque no podemos pasar todos 
los veranos preocupados de los 
incendios, porque ahora los úni-
cos que estamos respondiendo so-
mos los alcaldes de las comunas 
afectadas”.  

Ricardo Fuentes, alcalde de 
Hualqui, insistió en que falta un 
pronunciamiento de los parlamen-
tarios sobre el tema, específica-
mente sobre la forma en cómo se 
trabaja en estas catástrofes. “Aquí 
se ven perjudicadas las personas 
de pocos recursos. Las forestales 
tiene muchas hectáreas quemadas, 
pero no son los que sufren. Plantan 
en las quebradas, se llevan el agua 
y eso no es adecuado. Hay que ha-
cer una nueva legislación que no 
salvaguarde a las empresas, no que-
remos que termine la industria fo-
restal, sino que nuestra gente esté 
protegida”. 

Alcaldes de seis comunas se 
querellaron por los incendios 
registrados en enero pasado

ISIDORO VALENZUELA M.

En la acción legal se solicita una treintena de diligencias al 
Ministerio Público. Hay molestia, ya que afirmaron ser 
ellos quienes afrontan las consecuencias de la emergencia. 

“No puede ser que pasó la 
emergencia y se acabó el  
tema, hay que establecer 
responsabilidades”. 
Eduardo Aguilera, alcalde de Tomé.

“No queremos que termine  
la industria forestal, sino que 
nuestra gente esté protegida”.  
Ricardo Fuentes, alcalde de 
Hualqui. 

“Ahora los únicos que 
estamos respondiendo 
somos los alcaldes de las 
comunas afectadas”.  
Jorge Roa, alcalde de Florida. 
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computadores, teléfonos y 
ropa de los detenidos para 
precisar los delitos por los 
que serán formalizados. 

La policía incautó 
especies como 

en la zona, ya que era de 
la Región Metropolitana. 
No sabía nadar y estaba 
en un lugar no apto para 
el baño. 

La víctima 
estaba de visita

Encuentran muerto a joven 
desaparecido en el río Bío Bío

personal del Gersa de Hualpén y 
Concepción. Además de las Capi-
tanías de Puerto de San Vicente 
y Coronel.

La Gobernación Marítima de 
Talcahuano confirmó el hallazgo 
del cuerpo de Matías Espinoza Cru-
ces, quien desapareció en las aguas 
del Río Bío Bío la tarde del jueves. 

El joven estaba junto a dos 
amigos cuando se le perdió el 
rastro en la ribera sur del río, en 
el sector de Boca Sur Viejo en  
San Pedro de la Paz. 

El padre del joven relató que 
Matías no sabía nadar y que an-
daba en un lugar que no era apto 
para el baño. 

La búsqueda se había reanui-
dado ayer y en el lugar trabajó 

ARCHIVO

Con ampliación de plazo hasta 
este lunes quedó el matrimonio 
compuesto por Katherine Cerna 
Henríquez (19) y Nelson Ávila Espi-
noza (24), detenidos por  almacena-
miento y distribución de material 
pornográfico infantil a través de la 
red social Facebook, en la comuna 
de Curanilahue. 

Fue una agencia de inteligencia 
internacional  la que alertó al Minis-
terio Público de lo que estaba ocu-
rriendo.  

Pía Barrera, subcomisario de la 
Brigada Investigadora del Cibercri-
men Metropolitana, explicó que el 
primer objetivo fue buscar el res-
guiardo para los niños, ya que ade-
más la pareja tiene un bebé de un 
año. “Lo primero que se hizo fue 
resguardar la integridad de los me-
nores, por lo que fueron sacados 
de inmediato del hogar”. Fueron 
trasladados a un hogar de Sename. 

Roberto Arriagada, subcomisa-
rio de la misma unidad, confirmó 
que se les avisó que “en las imáge-
nes había una menor de 4 años 
estaba siendo violentada sexual-
mente. Es parte de la investiga-
ción si se pide dinero o imágenes 
a cambio”, explicó. El hecho se re-
gistraba desde principios de 2016 
y se investiga la existencia de una 
red internacional.  

La fiscal a cargo del caso, María 
Alejandra Monsalvez, agregó que 

hay antecedentes de producción, 
almacenamiento y distribución de 
material pornográfico infantil, pero 
que se debe investigar violación y 
abuso sexual contra la niña de cua-
tro años. Arriesgan penas de hasta 
10 años de cárcel. 

La defensora Vania Villarroel 
aseguró que no se opusieron a la 
ampliación de la detención.

Padres fueron detenidos por abusos en 
contra de su hija de cuatro años 

FISCALIA REGION DEL BIOBIO
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La abogada municipal tiene 
la facultad de derivar los 
casos a la Corporación de 
Asistencia Judicial o 
cualquier otra institución 
que preste asesoría 
gratuita. 

En los casos de 
maltrato

FORMA PARTE DEL PROGRAMA DE PROMOCIÓN SOCIAL DE LA MUNICIPALIDAD 

Daniela Salgado Parra 
Contacto@diarioconcepcion.cl

La Municipalidad de Talcahua-
no dio inicio a un programa orien-
tado a prestar asesoría y asistencia 
legal, psicológica y social a los adul-
tos mayores de la comuna. De esta 
forma, todos aquellos que sufran 
maltrato o cualquier otra situación 
que vulnere sus derechos, contarán 
desde ayer, con el apoyo del perso-
nal de la comuna puerto.  

Durante la ceremonia de lanza-
miento realizado en la Plaza de Armas 
de la comuna, el alcalde, Henry Cam-
pos, aseguró sentirse satisfecho con la 
medida y explicó el porqué de la im-
portancia dar este tipo de ayuda a los 
cerca de 5 mil ancianos que tiene la 
comuna. “Existe mucho maltrato y 
vulneración de derechos hacia el adul-
to mayor, nosotros no podemos ha-
cernos a un lado y esperar que otras 
instituciones funcionen. Por esto se 
crea esta defensoría, que entregará 
un acompañamiento y asesoría a to-
dos quienes la soliciten”, recalcó.  

La información de cómo se lleva-
rá a cabo la asesoría, la explicó la 
abogada Geraldine Rivas, quien de-

Adultos Mayores de Talcahuano 
contarán con asesoría y asistencia legal

MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Un equipo multidisciplinario de especialista que incluye una abogada, una asistente social y un 
psicólogo serán los encargados de otorgar ayuda a los abuelos que sean vulnerados en sus 
derechos.

contó la abogada. 
La defensoría comunal del adul-

to mayor se compone de un equipo 
multidisciplinario especializado 
que reúne a una abogada, una asis-
tente social y un psicólogo.  

Uno de los asistentes al evento de 
inicio de la medida es Marcia Pal-
ma, la vecina del sector Las Higue-
ras dijo sentirse “contenta y agrade-
cida. Es bueno saber que desde 
ahora el municipio pone a nuestra 
disposición esta oficina que cuida-
rá nuestros derechos”. 

Por su parte, el presidente de la 
Unión Comunal del Adulto Mayor, 
Luis de la Fuente explicó que “la mu-
nicipalidad, a través de las peticio-
nes que hicimos, logra implementar 
esta oficina que prestará ayuda a los 
adultos mayores que ven vulnerados 
sus derechos, los que son transgre-
didos muchas veces por su propia fa-
milia, y, es ahí cuando esta oficina 
realizará su trabajo”.  

 Ante esta situación, la abogada 
aclaró que no sólo los adultos ma-
yores pueden ir a pedir ayuda al 
municipio, también lo puede hacer 
cualquier vecino o familiar que este 

al tanto de algún hechos de violen-
cia que experimente algún abuelo. 
“Nosotros sabemos y entendemos 
lo complejo que es para muchos 
adultos mayores desplazarse o 
aceptar que viven violencia. Por 
eso, el llamado es a la comunidad 
a denunciar y hacerse parte de es-
tas problemáticas”, recalcó. 

Como broche de oro, el munici-
pio les ofreció una actividad que 
contó con la clásica orquesta de 
los años 60 “Huambaly”, quienes 
fueron los encargados de animar a 
los invitados. “Es una fiesta mara-
villosa que nos recuerda tiempos de 
antaño”, afirmó Alejandra Riquel-
me. Opinión compartida por todos 
los asistentes al evento. 

Los adultos mayores o algún cer-
cano a ellos, que desde hoy, quieran 
hacer sus denuncias deben dirigir-
se al segundo piso del edificio mu-
nicipal, en la oficina de la Defenso-
ría Comunal o contactarse al nú-
mero 41-2503920.
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talló que “la primera acogida la rea-
liza la trabajadora social, quien será 
la encargada de hacer el despeje de 
la necesidad y de ahí derivar, según 
el tipo de atención que requiera el 
adulto mayor, a los diferentes servi-
cios que ofrece la municipalidad”. 

En el caso que la asistente social 
se encontrase con alguna necesi-
dad en ámbitos legales, será Rivas la 
encargada de orientar al adulto ma-
yor sobre las medidas que debe to-
mar. Es importante señalar, que la 
abogada no puede patrocinar las 
causas pero si derivarlos, en los ca-
sos que sean necesarios, a la Corpo-
ración de Asistencia Judicial o cual-
quier otra institución que preste 
asesoría jurídica gratuita.  

“El programa de Promoción So-
cial de la municipalidad tiene un 
convenio con la Universidad An-
drés Bello, donde vienen alumnos 
en práctica los días jueves y ellos lle-
van el patrocinio de otras causas, 
como posesiones efectivas y otros ti-
pos de temas legales. Las competen-
cias de los Tribunales de Garantía, 
de Juicio Oral en lo Penal y Tribuna-
les de Familia, están a cargo de mío”, 
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“Todos Somos Coronel”, es el taller de 
Fábricas de Ideas, impulsado por el Mi-
nisterio de Medio Ambiente y que reu-
nirá a 300 vecinos de la comuna que po-
drán presentar sus inquietudes a los 
problemas ambientales que presente el 
sector y poder conformar un ante pro-
yecto para el trabajo del Programa para 
la Recuperación Ambiental y Social. 

Es por eso, que en el marco de la ac-
tividad llegaron a la comuna la gober-
nadora, Andrea Muñoz; el intendente, 
Rodrigo Díaz; la seremi de Energía, Ca-
rola Venegas; el seremi de Economía, 
Iván Valenzuela; el seremi de Medio 
Ambiente, Richard Vargas y los conse-
jeros municipales para reunirse con el 

Autoridades dan inicio al 
taller Fábrica de Ideas

consejo local del programa y definir la 
metodología del taller.  

Éste se replicará en 10 fechas y con-
tará en cada emisión con 30 participan-
tes donde se abarcarán temáticas 
como la Bahía de Coronel, las condicio-
nes del aire, los residuos, la gestión de 
la información y la biodiversidad.  

Juan Carlos Gacitúa, director del 
Centro Interactivo de Ciencias Artes y 
Tecnologías Cicat, institución a cargo 
de desarrollar los talleres, señaló que 
“el taller es una experiencia donde se 
entienden las claves de la creatividad 
y la innovación de manera práctica, y 
que en esta oportunidad serán aplica-
das a temáticas medioambientales”. 

CICAT

Alumnos de Duoc con 
gratuidad recibirán 
devolución de matriculas

El Instituto Profesional Duoc UC 
comenzó el proceso de devolución 
de la matrícula a los 17 mil alumnos 
de la casa de estudios, que resulta-
ron beneficiados este años con la 
gratuidad. 

En relación a eso, el rector del 
instituto, Ricardo Paredes, señaló 
que “nos interesa comenzar lo an-
tes posible con esta devolución 
para que los jóvenes puedan dispo-
ner de esos recursos antes de em-
pezar el año académico”. 

Los alumnos beneficiados po-
drán retirar un vale vista y hacer 
efectiva la devolución a partir del 7 
de marzo.
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DE ACUERDO AL REPRESENTE EDUARDO SÁNCHEZ EL DIRECTORIO DE CLAUDIO SANTANDER SE  INCLINA POR SU OFERTA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Masvida  vive gestiones cruciales en 
medio de la investigación del fiscal Car-
los Gajardo y de la intervención  parcial 
de la Superintendencia de Salud, que 
incluyó la inspección de oficinas en 
Concepción. En un contexto de incer-
tidumbre los afiliados están atentos en 
el llamado “corralito” que interpuso el 
Superintendente Sebastián Pavlovic 
para evitar la fuga y que ocurra un es-
cenario peor. Tras bambalinas, la direc-
tiva de la empresa de origen penquista 
enfrentaba nuevas propuestas forma-
les:  ICC Farma, la cual se bajó en la tar-
de de ayer , quedando sólo  Nexus Part-
ner, quien pretende absorber  la carte-
ra de clientes mediante isapre Óptima 
y  tener el control del 80,1%, dejando el 
25% para los antiguos.  Eduardo Sán-
chez es el rostro clave detrás de las ne-
gociaciones y aseguró que están a una 
firma de concretar la unión, faltando la 
venia oficial de los socios inversionistas 
que  fueron convocados para analizar 
la oferta de Capital Gamma, quienes se 
retiraron de la  carrera. Es por ello el 
plan de Claudio Santander era dar a co-
nocer  la alternativa. 

- ¿Nexus estaría a punto de fir-
mar con Masvida? 

- Nuestra propuesta es por lejos la 
más adecuada y más conveniente para 
todos los stakeholders de la Isapre Mas-
vida. Primero, partiendo por los afilia-

Nexus sólo espera aprobación final de 
los socios para salvar a Isapre Masvida
Firma norteamericana pretende absorber cartera de afiliados y para ello ya cuenta con un Plan de 
Ajuste y Contingencia para presentar ante la Superintendencia de Salud.

dos, la red de prestadores, obviamen-
te el regulador, los empleados y en ge-
neral todas las personas que hoy día es-
tán vinculadas a la isapre. Con esa con-
vicción nos hemos estado acercando al 
directorio, formalmente, la que ha sido 
acogida con bastante interés y nos ha 
comunicado, su presidente, específica-
mente Claudio Santander, y algunos 
otros miembros del directorio, que cla-
ramente somos la mejor propuesta 
que han tenido. Por lo tanto, nos sen-
timos con total ventaja. Obviamente, 
esta es una transacción que tiene que 
ser aprobada por los accionistas de 
Masvida y hoy día (ayer)  hay  una jun-
ta de accionistas. Esta fue citada con 
motivo de analizar la propuesta de 
Gamma Capital, por lo tanto, no se 
puede resolver este tema hoy día. Sin 
embargo, sí  se puede discutir y conver-
sar, con ello tener la certeza  que nos ha 
manifestado el directorio: que los ac-
cionistas estarían mayoritariamente 
alineados con nuestra propuesta. Lo 
que nosotros percibimos es que queda 

solamente una formalidad  para poder 
concretar la transferencia de cartera. 

- ¿Esto podría concretarse dentro 
de la próxima semana? 

- Lo que tome esa formalidad, ese 
plazo es el que tenemos que esperar. 
Entiendo que están los equipos legales 
trabajando para ver cuál puede ser el 
mejor camino para reducir ese plazo. 
En el fondo esto es una compañía que 
está en una situación crítica y que ne-
cesita la intervención para darle tran-
quilidad a los afiliados, a los trabajado-
res y, también, a los prestadores como 
es la red de clínicas del mismo holding. 
Por lo tanto, todos están interesados 
que esto tenga una pronta solución. 

- ¿Las clínicas no son de su in-
terés? 

- Nunca hemos manifestado que no 
nos interesa. Nosotros tenemos un es-
tilo de trabajo muy planificado y orde-
nado. Aquí lo esencial es hacerse car-
go de la emergencia y eso significa la 
cartera de afiliados. He manifestado en 
reiteradas ocasiones que somos, ade-
más de representar a un fondo norte-
americano importante, un equipo de  
personas que tiene una experiencia 
importante en el manejo de isapres y 
de compañías de seguros de vida y sa-
lud. Por muy complejas que sean en es-
tas compañías de administrar, espe-
cialmente por las regulaciones y por el 
nivel de transacciones que tienen, hay 
un fundamento básico simple y senci-

ARCHIVO / GRUPO COPESA

llo que a veces se olvida y en el cual se 
cometen errores: primero, la prioridad 
son los afiliados y luego la red de pres-
tadores. Esto es en dar respuesta a la 
cobertura de los afiliados, pagarles a los 
médicos, pagarle a las clínicas en tiem-
po y formas. Junto con ello las conse-
cuencias del cumplimiento de la regu-
lación. Entonces ahí los réditos de los 
accionistas se cumplen. 

-  Harding (ICC Farma) estaba dis-
puesta a cubrir las clínicas. 

- Hemos escuchado de esa situación. 
La verdad es que no conocemos el ni-
vel avanzado que tiene esa oferta. No-
sotros nos preocupamos de asegurar-
nos la cartera de afiliados y de concu-
rrir a cualquier inyección de capital 
que necesiten las clínicas, para ver que 
si están en algún problema de funcio-
namiento financiero y acuerdos co-
merciales. Ahora, como consecuencia 
de esto, nosotros tenemos el tiempo y 
el espacio para hacer una revisión de 
los estados financieros de las clínicas. 
No tenemos ningún problema en ana-
lizar y abordar la probabilidad de par-
ticipar en su totalidad. 

- ¿En un mes la crisis podría 
terminar? 

- Exactamente. Mira, el vehículo es 
la isapre Óptima, que es la que en el fon-
do ha adquirido para absorber la car-
tera. No es que se vaya a llamar así. Eso 
se verá una vez que se tome el control, 
pero es la figura desde el punto de vis-

ta estrictamente operacional y regula-
do. Ahora, eso es casi inmediato, no hay 
mucho al respecto. Sí es un proceso de 
toma de control que toma tiempo, pero 
que las responsabilidades se van a ga-
tillar de momento en que la Superin-
tendencia de Salud autoriza esto y no-
sotros procedemos a firmar todo. 

- ¿Hay montos de inversión? 
- Óptima es una isapre pequeña, mo-

desta que reporta la  posición del 80,1% 
de parte del fondo de la Isapre Óptima. 
Cuando adquiere la cartera, como pago 
los actuales accionistas se hacen del 
25% de la propiedad de la nueva enti-
dad. Ahora, más todos los  de capitales 
que sean necesarios para dar cumpli-
miento a la normal operación de la car-
tera. Es decir, cumplir con todas las 
obligaciones de los afiliados, con las 
redes de operadores y luego la  gestión 
operacional, la inyección de capitales, 
dar cumplimiento a los pasivos de la 
isapre antigua, es decir Masvida,  y asu-
mir todos los pasivos del a Isapre. Aho-
ra, tiene un fondo de garantía que son 
$70 mil millones y que van directamen-
te  a extinguir los pasivos de la compa-
ñí, que están contemplados dentro de 
lo que se llama un plan de ajuste y con-
tingencia, el PAC, que nosotros tene-
mos listo y que es el documento más 
importante que tiene la transacción 
desde el punto de vista del regulador 
que  permite dar la transacción. 

- Están muy seguros de ganar. 
- Sí. Estamos solamente esperando 

la formalidad para ingresar a la Supe-
rintendencia. 

- O sea, claramente están a un 
paso de concretar. 

- Así lo consideramos nosotros, pero 
usted sabe que a última hora se dan 
vuelta los partidos. Nunca se sabe. No 
queremos tener ninguna posición 
triunfalista, pero nos sentimos muy 
cerca. Quedan pocas vueltas para que 
termine la carrera y vamos punteros. 
Lo que más nos importa son los afilia-
dos y para los accionistas igual tene-
mos un mensaje ante esta oferta a úl-
timo minuto habría hecho nuevamen-
te Southern Cross, que ni si quiera 
llegó al directorio, sino que a cuatro o 
cinco presidentes de sociedades, di-
ciendo que quiere participar de un 
nuevo proceso transparente, pidiendo 
30 días. Entonces sinceramente con-
sideramos que una actor que estuvo 
cuatro meses analizando el negocio 
viene llegando a ningún puerto al res-
pecto y a última hora en que justo se 
vislumbra una solución final ingresa a 
último minutos, siendo claramente 
una estrategia especulativa.

80,1%
es el porcentaje de participación que ten-
dría Nexus Partner y un 25% los actuales 
inversores que controlan Masvida.

FRASE

“No queremos tener ninguna 
posición triunfalista, pero nos 
sentimos muy cerca”. 

 “Es una compañía que en una 
situación crítica y que necesita 
intervención para dar 
tranquilidad a los afiliados”.
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Utilidad de Enap sube 7,1% 
por menores costos en 2016

plejo Petropower, “generando un 
impacto positivo en resultados 
de US$92,7 millones”, dijo Enap. 

En línea con la caída en los in-
gresos, los costos de Enap bajaron 
en US$1.038,2 millones, un 18,2% 
menos que en 2015. 

En tanto, el Ebitda (ganancia 
antes de impuestos, intereses, de-
preciación y amortización) al-
canzó los US$678 millones, lo que 
representó un aumento en el 
margen Ebitda de un 13%. 

Esta semana, composición del 
directorio de Enap fue el princi-
pal debate entre los senadores y 
especialistas invitados a la comi-
sión de Minería y Energía para 
analizar el proyecto de ley que 
mejora su gobierno corporativo.

La utilidad de la petrolera esta-
tal chilena Enap subió un 7,1% 
en 2016, impulsada por menores 
costos y la compra de activos que 
mejoraron el resultado, pese a 
una disminución en sus ingresos 
por la caída global en los precios 
del crudo, informó la empresa. 

Enap, principal proveedor de 
combustibles de Chile, anotó una 
utilidad de US$182,6 millones en-
tre enero y diciembre del 2016. 

Los ingresos de la compañía 
disminuyeron un 17,9% a US$ 
5.217,1 millones el año pasado. 

Las menores ventas fueron 
contrarrestadas por un aumento 
en “otras ganancias”, debido prin-
cipalmente a que en diciembre 
del año pasado adquirió el com-

GENTILEZA ENAP

En enero 2017, los sectores que 
consignaron crecimiento en doce 
meses fueron Superficie autori-
zada para edificación, Genera-
ción de energía eléctrica y Super-
mercados, mientras que el De-
sembarque pesquero y la 
Distribución de energía eléctrica 
anotaron bajas interanuales. 

La superficie total autorizada 
para edificación registró 155.995 
m2, cifra superior en 4,9% en doce 
meses. El resultado anterior se debe 
principalmente al aumento del des-
tino Habitacional, con 72,2% en la 
comparación a doce meses. 

El Isup a precios constantes re-
gistró un alza interanual de 1,8%, 
situándose en 99,17 en el mes de 
referencia. 

La generación eléctrica presentó 
un incremento interanual de 2,2%, 
alcanzando a 1.241 GWh, desta-
cando el aumento de la producción 
con fuente térmica. 

La distribución eléctrica regio-
nal registró 554.115 MWh, anotan-
do una contracción de 14,1% en 
doce meses, comportamiento que 
se explica por el menor suministro 
hacia la industria. 

 
Menor desembarque 

El desembarque total alcanzó a 
28.964 toneladas en la Región del 
Bío Bío, cifra menor en 66,7% que 

igual mes del año anterior, lo que 
significó 58.111 toneladas menos. 
El nivel registrado por la región 
aportó el 51,9% del total desem-
barcado a nivel nacional. 

El subsector artesanal capturó 
14.428 toneladas, contribuyendo 
con el 48,9% del total regional, 

anotando retroceso interanual 
de 44,2%, al desembarcarse 
11.542 toneladas menos. 

Por su parte, la pesca industrial 
aportó el 50,2% del total regional, al 
registrar 14.536 toneladas, inferior 
en 76,2% en doce meses, al desem-
barcarse 46.628 toneladas menos.

ROMILIO PASMIÑO G.

INE: variación positiva en 
principales indicadores regionales
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ALFONSO VALDÉS, ABOGADO, ASESOR TRIBUTARIO Y EX JEFE DEL DPTO JURÍDICO DEL SII, EXPLICA LOS CAMBIOS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Sólo como botón de muestra hay 
que recordar que el caso Penta co-
menzó como un presunto fraude al 
FUT en 2013 y escaló hasta los so-
cios del holding y relacionados, in-
volucrando más tarde personalida-
des del mundo político. 

De ahí la importancia que las 
empresas tengan claridad de cómo 
funciona el Fondo de Utilidades 
Tributarias (FUT) acumuladas y 
de qué manera el Servicio de Im-
puestos Internos (SII), que ya au-
mentó su dotación de funciona-
rios, puede  llegar a cobrar multas 
millonarias que incidan en la quie-
bra de empresas. 

Alfonso Valdés Hueche es abo-
gado y asesor tributario, ex jefe del 
Departamento Jurídico de la VIII 
Dirección Regional Concepción del 
SII y miembro de la empresa VMJ 
Auditores Consultores, con regis-
tro en la Superintendencia de Valo-
res y Seguros. 

“El SII ha definido un plan integral 
para la fiscalización del FUT histó-
rico, según lo anunciado en su pá-
gina web, lo que considera la revi-
sión de los saldos de FUT que pre-
senten diferencias importantes de 
un año a otro”, afirmó el abogado en 
entrevista con Diario Concepción. 

- ¿Qué tipo de casos han sido 
propios de este tipo de audito-
rías? 

- El SII ha establecido la Declara-
ción Jurada 1925, a fin de que los 
contribuyentes le informen de los 
saldos de FUT que  pudieren tener 
a la fecha en que empezaron a regir 
los nuevos regímenes tributarios, 
lo que será exigible hasta el agota-
miento total del FUT, lo que involu-
cra un importante insumo para la 
realización de eventuales audito-
rías. Asimismo, el SII ha definido 
un plan integral para la fiscalización 
del FUT histórico, según lo anuncia-
do en su página web, lo que conside-
ra la revisión de los saldos de FUT 
que presenten diferencias impor-
tantes de un año a otro, por efecto 
de fusiones, divisiones y términos de 
giro de las empresas. Igualmente, el 
SII centrará su atención en identi-
ficar casos en que las utilidades de-
claradas no guarden relación o son 
desproporcionadas respecto al ca-
pital propio de la empresa.  

- ¿En qué casos el SII podría 
iniciar una investigación? 

- Ello implica que el SII debe re-
querir al contribuyente los antece-
dentes que sustenten la informa-

El SII definió un plan integral para la  
fiscalización de los FUT históricos
Empresas con más de 10 años de 
funcionamiento que presenten 
inconsistencias podrían verse 
afectadas por multas y liquidaciones 
de impuestos que pueden terminar en 
la quiebra de la compañía. 

ción contenida en sus declaracio-
nes. Normalmente, el SII define pro-
gramas de fiscalización, en que se 
establecen los criterios generales 
del proceso de auditoría y principal-
mente qué categorías de contribu-
yentes serán los revisados.  

- ¿Cómo se desarrollan esos 
programas? 

- En una primera etapa el SII so-
licita al contribuyente la informa-
ción respecto de los períodos tri-
butarios que desea examinar, todo 
ello en el marco de un proceso de 
auditoría, luego la analiza y si le me-
rece reparos u objeciones notifica al 
contribuyente una citación o liqui-
dación de impuestos, a fin de que 
este último pueda ejercer su dere-
cho a defensa. 

- ¿Qué pasa si una empresa 
con 10 años de vida declara un 
FUT de mil millones que no tie-
ne realmente? 

- No hay que perder de vista que 
el FUT representa la utilidad acu-
mulada, es decir, que está pendien-
te de tributar. Por lo tanto, en ese 
evento el SII podría determinar di-
ferencias de impuestos, formulán-
dole al contribuyente una liquida-
ción de impuestos. 

- ¿Qué mecanismos puede 
usar el SII para cobrar esos im-
puestos? 

- La fase de determinación de 
las diferencias de impuestos es un 
proceso reglado. En primer lugar, 
el contribuyente será notificado 
por el SII que lo van a fiscalizar, 
oportunidad en la que se le solici-
tarán los antecedentes respecti-
vos. Luego, si se determinan dife-
rencias de impuestos, el SII puede 
emitir una citación de impuestos 
donde se comunica al contribu-
yente las observaciones a su decla-
ración de impuestos y se le conce-
de el plazo de un mes que puede 
ser prorrogado para que el contri-
buyente responda, pudiendo re-
conocer o discutir las anomalías. 
Enseguida, el SII examina la res-
puesta de haberse evacuado y de 
persistir su objeción el paso poste-
rior es una liquidación de impues-
tos que representa una diferencia 
de impuestos formalmente con-
cluida por el SII al contribuyente. 
Existe un plazo de 90 días hábiles 
para que el contribuyente pueda 
reclamar la liquidación ante el Tri-
bunal Tributario y Aduanero. 

- ¿Y si el empresario quisiera 
apelar de la liquidación, cómo 
puede hacerlo? 

- La posibilidad de discutir la li-

quidación es por intermedio de 
un recurso de reposición ante el 
propio SII. También existe la al-
ternativa del reclamo ante el Tri-
bunal Tributario y Aduanero con 
la posibilidad de apelar en caso 
de un resultado desfavorable, 
ante la Corte de Apelaciones res-
pectiva, cuya resolución puede 
ser recurrida de casación ante la 
Corte Suprema. 

- ¿Qué recomendaciones se 
pueden hacer a empresas que 
declaran un FUT que no tie-

ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“El SII centrará su atención en 
identificar casos en que las 
utilidades declaradas no 
guardan relación o son 
desproporcionadas respecto al 
capital propio de la empresa”.

“Normalmente, el SII define 
programas de fiscalización, en 
que se establecen los criterios 
generales del proceso de 
auditoría”.

“El SII podría determinar 
diferencias de impuestos, 
formulándole al contribuyente 
una liquidación de 
impuestos”.

OPI NIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nen realmente? 
- Es altamente recomendable 

que los contribuyentes se asesoren 
debidamente, no sólo cuando reci-
ban una notificación del SII, sino 
que en una etapa anterior, lo que 
permitirá que reciban un diagnós-
tico de la situación tributaria de su 
empresa, que puede traducirse en 
acciones correctivas, si los antece-
dentes así lo ameritan. 

- ¿En medio de todo esto, cuál 
es el rol del asesor tributario? 

- Dada la frondosidad del siste-

ma tributario vigente, se presenta 
como fundamental. Las nuevas 
normas se caracterizan por su 
complejidad, a lo que se suma que 
estas se ven complementadas por 
las circulares y resoluciones del 
SII, lo que representa un volumen 
inmenso de información que es 
necesario conocer para tomar las 
decisiones adecuadas.
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Alumnos de 5 a 6 años del “From 1” disfru-
taban con alegría pintando en su primer día 
de clases. Los más pequeñitos del Wessex 
School comenzaron una nueva etapa de in-
tegración académica, compartiendo junto a 
sus nuevos compañeros de curso.

AMANDA RUIZ, 
Sebastián Kluck y Maite Smith.

PAZ VELÁSQUEZ,   Sharon Rojas, Catalina Ibáñez y Maite Jaramillo.

Parque - Museo Pedro 
del Río Zañartu

Situado en la comuna de Hualpén, el museo 
es una gran alternativa turístico-recreativa 
para despedir el verano. En sus salas posee co-
lecciones que permiten hacer un verdadero 
viaje por los cinco continentes, reflejados en las 

piezas coleccionadas por don Pedro del Río Za-
ñartu, en sus memorables viajes. Más informacio-
nes del museo, jardines, laberintos y mirador en  
http://www.parquepedrodelrio.cl

NOEMI 
FIERRO  y 
Felipe Muñoz.

PABLO 
ARAVENA 
y Yesica 
Fuentes.

ANGEL MANRÍQUEZ  y Maciel Muñoz.

CRISTÓBAL PÉREZ,  Agustín Gómez, Martín Harun y J 
avier Morales.

FERNANDA PADILLA, Constanza 
Peralta, Dominga Yáñez y Colomba 

Garrido.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Comenzando el  
año académico en  
The Wessex School

JOSÉ MIGUEL 
PARRA,  Gabriel 
Gutiérrez y Juan 
Pablo Meneses.

CAMILA ORELLANA,   Lucas Pino, Constanza 
Toledo y Catalina Sabat.

NICOLÁS MORA, Emilia Fuentes, Atma Andesi , Josefa 
Troncoso y Florencia González.

VICENTE SAN 
MARTÍN,   
Gonzalo 
Navarrete y  
Benjamín Opazo.

MARÍA 
BRAVO y 
Benjamín 

Vera.

PILAR 
ORTIZ 

y Claudia 
Poblete.
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Diego Lorenzini 
y “Niña Tormenta”
En el marco de la gira “La canción desesperada”, ambos músicos tocarán 
esta tarde -19.00 horas- en Artistas del Acero parte de sus canciones 
propias y también compartirán un par de melodías. Propuestas que van en 
línea entre lo folclórico, la trova y la Nueva Canción, pero con toques más 
actuales y frescos. El recorrido continuará en abril en Los Ángeles.

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía RAPHAEL SIERRA PINTO

fondo sino que requiera aten-
ción como si uno fuera a una 
obra de teatro, quizás”. 

En cuanto a la mixtura de 
sonidos y melodías que pre-
sentan, Galaz dijo que “la mú-
sica que hacemos es un poco 
una mezcla de estilos, los dos 
compartimos una raíz de mú-
sica popular y también un 
gusto por lo más folclórico, 
pero lo que presentamos no es 
cien por ciento así, tiene una 
‘vuelta’ más contemporánea, 
canciones de autor de forma-
to íntimo y muy simple”. 

Ambos músicos no sólo 
comparten letras, influen-
cias y emociones, ya que 
también la gira en sí es dis-
puesta y organizada por ellos 
mismos, haciendo todo mu-
cho más cómodo. “Compar-
timos mucho en términos de 
gestión, esta es una gira que 
la estamos organizando no-

“Venimos en una gira -‘La 
canción desesperada’- con la 
cual hemos pasado por Talca, 
Valparaíso y Santiago, y que 
continuará en abril en Los Án-
geles. Compartimos escena-
rio con Tiare, aunque somos 
dos proyectos distintos. La 
idea es que presentemos nues-
tras canciones propias en un 
formato acústico y realizare-
mos un par de canciones en 
conjunto, tanto mías como de 
ella”, comentó el músico. 

Complementando que “la 
gracia de este ciclo es ese se-
llo ‘acústico’, ya torna toda 
más íntimo. De ahí el haber 
elegido Artistas del Acero, 
un lugar que nos permite, a 
diferencia de un bar, por 
ejemplo, que las letras se es-
cuchen bien, que el público 
pueda estar cómo escuchan-
do música que nos necesa-
riamente para bailar o de 

sotros a través de Uva Roboc 
y Capitan Cobalto, que es un 
sello, una especie de escua-
drón cultural, que nosotros 
mismos formamos, es una 
gira hecha ‘poniéndole el 
hombro’ y que al ser tan sen-
cilla nos permite viajar har-
to y llegar a distintas regio-
nes, poder visitar nuevos lu-
gares y partes en donde 
personas nunca nos habían 
escuchado. Somos por así 
decirlo ‘maestros chasqui-
llas’ de la gestión y de la mú-
sica”, apuntó Lorenzini. 

Las entradas para la pre-
sentación de hoy en la tarde 
tienen un valor de $4.000 
general y $2.000 estudian-
tes y convenios.  

 
Con ganas y mucho cariño 

Si bien el guitarrista ha es-
tado en Concepción en dife-
rentes oportunidades y 

C

UN PANORAMA
NOSE EN BALMACEDA ARTE JOVEN

Hoy a las 15.00 horas, luego de dos años 
de ausencia por tierras penquistas este 
cuarteto santiaguino viene a presentar 

su último álbum “Siendo sincero, mentí”. 
Con seis años de trayectoria la banda se 
presenta en el marco de su gira veranie-

ga. $5.000 general. Colo Colo 1855.

on guitarra y hukelele en 
mano, Diego Lorenzini y Tia-
re Galaz “Niña Tormenta”, 
respectivamente, llegan hoy 
a las 19.00 horas con sus in-
teresantes e intensas pro-
puestas musicales a la Sala 
de Espectáculos de Artistas 
del Acero (O’Higgins 1255). 

UNA PELÍCULA
“LOGAN”

En un futuro cercano, un agotado Logan 
cuida al enfermo Profesor X en un escondi-
te en la frontera mexicana. Pero los inten-
tos de Logan por ocultarse del mundo y de 
su legado son interrumpidos cuando llega 
una niña mutante perseguida por fuerzas 

siniestras. En Cinemark y Cineplanet.  

UN LIBRO
“FÉLIX EL GATO”

Félix el Gato: un cómic que traerá cola, 
ofrece más de 200 páginas de increíbles 

y extraordinarios viajes en alfombra a 
mundos surrealistas, a épocas pasadas y 
al planeta roboteria. Ilarantes y fantásti-
cas aventuras para todo lector. Por Otto 
Messmer, Joe Oriolo y Jim Tyer. $34.990.
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Concepción es una ciudad cultural, diversa, 
imitable, así creo que nos vemos en el espejo del 
diálogo cotidiano. Nos jactamos de tener una 
buena escena teatral con compañías que viajan 
por el mundo, que son premiadas y aplaudidas, 
que sus actores son destacados y sus actrices son 
aún mejores, que la dramaturgia es una posibili-
dad que crece y se desarrolla cada vez más y más. 
Que así  no más en Conce y la verdad ¿cuántos de 
estos importantes nacieron acá? 

También hablamos de la gran capacidad litera-
ria de nuestros escritores y escritoras,  son sobra-
dos ejemplos para presumir. Nombres instalados 
en la historia de la literatura nacional se aprenden 
tan rápido como aquellas figuras que el hoy nos 
va entregando: discursos nuevos, ritmos con otros 
sabores, apuestas riesgosas que permite la nueva 
posibilidad editorial existente. Los editores inscri-
ben e inscriben y me nace otra vez la pregunta, ¿se-
rán muchos los llegados de Arica, de Valdivia o 
Viña que dan vuelta por esta ciudad pretendien-
do y presumiendo que es de ellos? 

Que somos el origen de los mejores sonidos de esta 
patria también es un pregón cotidiano, engreídos y 
cordiales habitantes. Depende del horario, el lugar 
o el receptor. Es la batería que descargamos mostran-
do nuestra sonrisa de dientes filudos: Conce sí, Con-
ce la lleva, Conce aquí, Conce acá. 

Los inmigrantes son muchos y no se cuentan a 
simple vista. Los bailarines de Rancagua se camu-
flan de buena forma en las presentaciones. Las pin-
toras de Temuco tendrán sus exposiciones evitan-
do denunciarse frente al chovinismo criollo. Todos 
de todos lados, todas de ninguno en particular. 

Anoche en un rincón del bar de siempre un capi-
talino decía “esto tiene de todo, yo no me voy de acá, 
de verdad, yo me quedo para siempre”. Esto que pa-
rece un arrebato etílico es más real de lo que uno cree. 
Muchos de los paseantes artistas de lugar nacieron 
en otro y el tiempo, el amor o el trabajo los fueron 
amarrando al Bíobio. Una profesora me decía que se 
llamaban apencados, no penquistas, los inmigran-
tes nacionales que completaban la fisonomía artís-
tica de esta ciudad. Yo los llamaría Súper Penquis-
tas, pues son más patriotas que los patriotas, más or-
gullosos que muchos de los paridos acá, más 
conocedores de sus calles, sus historias, sus dolores. 

El mundo del arte es un territorio sin fronteras y 
nuestros creadores lo demuestran. Mañana o pasa-
do cuando vea una muestra de danza, se impacte 
con la mejor exposición de grabado, pregúntese 
primero si esa o ese que creó la obra es penquista, 
luego, y más importante, hágase la siguiente pregun-
ta, ¿el dónde nació importa para ser o no ser de un 
lugar?, seguro muchos estarán de acuerdo en que no 
importa, en que al final 
y al principio uno 
decide de dónde 
es y de dónde no 
es. Así se cons-
truye esta ciudad 
y eso también es 
de lo más lindo 
que tiene.

LA MÚSICA QUE HACEMOS ES UN POCO UNA MEZCLA DE ESTILOS, LOS 
DOS COMPARTIMOS UNA RAÍZ DE MÚSICA POPULAR Y TAMBIÉN UN 
GUSTO POR LO MÁS FOLCLÓRICO (...) PERO TIENE UNA ‘VUELTA’  MÁS 
CONTEMPORÁNEA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

grabar un nuevo LP, mien-
tras que Galaz espera con-
cretar su primer álbum de 
estudio, ya que hace poco pu-
blicó un material en directo 
llamado “En vivo en Valparaí-
so de Niña Tormenta”. 

“Tenemos pensado el gra-
bar un disco, quiero trabajar 
desde ya en eso y ojalá tenerlo 
listo para mayo, porque ya es-
tán las canciones y sólo tene-
mos que trabajarlas un poco 
para que salga a la luz el mate-
rial, la idea es que el primer 
semestre lo podamos lanzar”, 
comentó “Niña Tormenta”. 

Tanto la música de ella 
como la de Lorenzini, se pue-
de escuchar y bajar de forma 
gratuita a través de la página 
web del sello Uva Robot. 

como parte de sus diferentes 
proyectos -Tus Amigos Nue-
vos, La Banda de Música No 
Experimental, Varios Artis-
tas- es el debut de “Niña Tor-
menta” por estos lados. “Em-
pecé a tocar hace cerca de 
dos años atrás y Diego en 
cambio lleva mucho tiempo 
y varios discos grabados, por 
ello sabemos que las ganas 
de escuchar su música por 
acá y de a poco también he 
ido compartiendo lo mío. Te-
níamos ganas de venir aquí, 

des producciones y tratando 
de estar todos los días en lu-
gares diferentes, estaríamos 
cansados y estresados y to-
cando sólo por cumplir, la 
idea es llegar con todas las 
ganas y el cariño que le po-
nemos a lo que hacemos”. 

Con una discografía con-
tundente -9 discos en total 
con sus diferentes proyec-
tos- Lorenzini  se prepara 
para presentarse en abril 
próximo con Tus Amigos 
Nuevos en Lollapalooza y 

en Concepción hay un públi-
co bastante interesado por 
la música, por la música nue-
va, en las pequeñas escenas 
que hay más alternativas e 
independientes”. 

A lo que Lorenzini añadió 
que “para nosotros es súper 
importante el hacer estas 
cosas simples, para que lo 
que le llegue a la gente sea 
por parte nuestra con mu-
chas ganas de mostrar la 
música. Quizás si nos em-
barcamos en giras con gran-

Concepción,  
¿Una ciudad de  

inmigrantes?

Director Revista Mocha

POR

IVÁN MONSALVES BUSTOS
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Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Le llueve sobre mojado al plantel 
de básquetbol profesional de la Uni-
versidad de Concepción en la com-
plicada serie de semifinales de la 
Conferencia Centro por la Liga Na-
cional ante Español de Talca. 

La que parecía iba a ser una se-
mana centrada en trabajos con mi-
ras a los partidos de hoy y mañana 
en la Región del Maule, se compli-
có primero por una lesión en el 
hombro derecho de Carlos Lauler. 

El alero nacional no ha podido 
entrenar con normalidad en toda la 
semana por la dolencia, y pese a que 
viajó con el equipo, es muy poco 
probable que pueda sumar minu-
tos en estos dos partidos. 

Y como si eso fuese poco, la pla-
nificación de la UdeC se complicó 
aún más luego de que en una de las 
prácticas el pivot Darren Phillip su-
friese un golpe en la pierna derecha. 

La cuantía de la lesión luego de 
los exámenes médicos entregó pé-
simas noticias al cuerpo técnico 
estudiantil, ya que el diagnóstico 
fue un desgarro de 4,4 centímetros 
en el gemelo interior de la pierna 
derecha, lesión que lo tendrá al me-
nos 3 semanas fuera de la compe-
tencia, en una etapa clave para el 
Campanil. 

“Llega en un muy mal momento 
esta lesión. Estamos en los play off, 
jugando bien, cundo me sentí có-
modo con mis compañeros”, se la-
mentó Phillip antes de viajar a Tal-
ca con el equipo, al que sólo acom-
pañará como integrante de la 
delegación, ya que es imposible que 
juegue con esa dolencia. 

El poste de 38 años siente que 
también que las complicaciones 
se presentan justo cuando la Uni-
versidad de Concepción había le-
vantado considerablemente su ni-
vel para ganar el segundo partido 
el pasado domingo en la Casa del 
Deporte. 

“Subimos mucho el juego, pero 
estas cosas pasan en el deporte. 
Ahora, el hecho de que me haya pa-
sado en un entrenamiento demues-
tra que estamos trabajando en las 
prácticas con la intensidad de un 
partido, algo que es bueno para el 
equipo”, argumentó el extranjero 
de la UdeC. 

La extensión de la recuperación 
que tendrá que enfrentar Darren 
Phillip permite a la Universidad de 
Concepción solicitar un cambio de 
extranjero a la Liga Nacional, ges-
tión por la que hasta ayer aún no 
había respuesta y que complicaba 
aún más la preparación del duelo 
que sostendrán esta noche a las 
21:00 horas en Talca ante Deporti-
vo Español. 

 
Reordenando las piezas 

El técnico Carlos Musso y su 
equipo de trabajo han debido redo-
blar los esfuerzos en estos últimos 
entrenamientos, con miras a suplir 
las complicaciones que surgieron 
desde el ámbito físico. 

“El hecho de no poder contar con 
Darren Phillip y la lesión de Carlos 
Lauler nos cambió toda la planifi-
cación de la semana. Tenemos que  
sobreponernos a este tipo de cosas 
y hemos trabajado lo más a con-
ciencia posible, para que las falen-
cias se noten menos”, explicó. 

nal, pero eso no debiese ser proble-
ma porque los exámenes son claros 
respecto a la lesión de Darren. Ade-
más, en la instancia en la que esta-
mos nadie piensa en cambiar un re-
fuerzo extranjero con los números 
y la importancia que él tiene dentro 
de la cancha”, manifestó el estrate-
ga del Campanil. 

Ahora, en el cuerpo técnico tie-
nen confianza en que puedan sacar 

ISIDORO VALENZUELA M.

Musso reconoce que hay gestio-
nes para poder encontrar un reem-
plazo, algo complejo tomando en 
cuenta el poco tiempo que hubo 
en la previa del duelo de hoy. “Esta-
mos viendo la opción de que llegue 
un jugador nuevo, también para 
ver cómo acomodamos las fichas”, 
indicó. 

“Dependemos de la autorización 
de la organización de la Liga Nacio-

PARTIDOS 3 Y 4 DE LA SEMIFINAL EN LA CONFERENCIA CENTRO

UdeC deberá dar el 
golpe en Talca sin 
Phillips ni Lauler
Mientras el pivot británico sufrió un desgarro de 4,4 
centímetros en el gemelo de la pierna derecha, el alero 
nacional presenta una dolencia en su hombro derecho.

Hoy y mañana la UdeC 
enfrentará los duelos 3 y 4 
de semifinales en la 
Conferencia Centro ante 
Español de Talca.

Doble duelo de 
visita en Talca

adelante los duelos de hoy y maña-
na en Talca, más allá de las bajas 
sensibles. 

“El plantel lo componen 12 cita-
dos siempre. Nos faltará una pieza 
importante como Phillip, pero te-
nemos otros jugadores que nos 
pueden dar soluciones y que pue-
den ser importantes en el equipo. 
Ojalá que todos puedan comple-
mentarse bien para conseguir la 
victoria”, manifestó Musso, argu-
mentando finalmente que el plan-
tel de la Universidad de Concepción 
“es un equipo que ha sabido sobre-
ponerse a diferentes situaciones, 
así que en ese sentido estamos tran-
quilos”, finalizó, en la previa de dos 
trascendentales duelos con miras a 
la final de conferencia.

“Llega en un muy mal 
momento esta lesión. 
Estamos en los play off, 
jugando bien”. 
Darren Phillip, pivot UdeC.

“El equipo ha sabido 
sobreponerse a 
diferentes situaciones. 
Estamos tranquilos”. 
Carlos Musso, DT UdeC.



Deportes

Diario Concepción Sábado 4 de marzo de 2017 21

Santa Cruz adelantó su 
partido y el miércoles ganó 
a Lota por 6-1. Con esta 
victoria, suma 41 unidades, 
10 más que Naval.

Se escapa             
el puntero

Lota Schwager 
sigue sumando 
suspensiones

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Lo comentó el portero Felipe Yá-
ñez después del 1-6 en casa de San-
ta Cruz: “nos están expulsando mu-
chos jugadores y somos el único 
club al que le dan tres o hasta cin-
co fechas por cada tarjeta roja, 
como si nada”. El tribunal de disci-
plina decidió que el volante Carlos 
Henríquez deberá cumplir dos fe-
chas de castigo después de la expul-
sión en el duelo anterior con Santa 
Cruz (1-1), mientras que Daniel Bri-
ceño quedó suspendido por quin-
ta cartulina amarilla. 

A ellos se suma la expulsión de 
Cristián Gómez en la última paliza 
recibida en calidad de visita. To-
dos ellos serán ausencias en el pró-
ximo encuentro, donde la “Lampa-
rita” chocará contra Independien-
te de Cauquenes, en el estadio 
Bernardino Luna. Quien sí podrá 
retornar ese día es el delantero 
Freddy Barahona, luego de tres par-
tidos de sanción. 

Recordemos que el cuadro mine-
ro sigue sin sumar triunfos bajo la 
conducción del técnico Jaime Pa-

checo, quien llegó para tomar el re-
levo dejado pro Víctor González y 
Rocío Yáñez. Con el ex DT de Ran-
gers, Lota Schwager registra dos 
empates y dos derrotas. 

El cuadro que marcha en penúl-
timo puesto y no jugará este fin de 
semana por adelantar su juego el 
miércoles pasado, “luce” el triste 
registro de 14 tarjetas rojas en los 
últimos 20 encuentros y, en sus úl-
timos 5 compromisos, terminó al 
menos con un hombre menos.

CRISTIÁN 
GÓMEZ fue el 

último 
expulsado 

minero. Fue en 
Santa Cruz, 
cuando las 

cosas recién 
iban 0-2 abajo.
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ALEXIS BURGOS APUESTA POR NAVAL:

“Tenemos menos 
plantel que otros, 
pero muchas más 
ganas de triunfar”
Choreros repetirán con Mario Salgado como único punta 
ante Colchagua. El “Bambino” ya suma 11 conquistas.

“Tenemos una deuda con la gen-
te y con el ‘profe’. Todos queremos 
ganar de nuevo en El Morro y aho-
ra es el momento”, comentó el de-
fensor Alexis Burgos. Naval empa-
tó sus últimos dos partidos en Tal-
cahuano (2-2 con Santa Cruz y 0-0 
contra Malleco) y mañana, a las 16 
horas, recibirá a Colchagua, rival 
con el que viene de empatar 1-1 en 
calidad de forastero. 

Del adversario de turno, que cuen-
ta con Gamadiel García y David Vi-
llegas, analizó que “aunque tienen 
nombres importantes arriba, el fuer-
te de Colchagua es su planteamien-
to defensivo. Cuesta mucho entrar-
les porque saben agruparse y man-
tener un resultado. Llegan poco al 
arco, pero si te marcan cuesta re-
montarles y lo vivimos en el último 
1-1. Ese día nos llegaron una vez y 
marcaron con un autogol”. En efec-
to, el cuadro de la herradura luce la 
segunda valla menos batida del tor-
neo con solo 20 tantos en contra. 

Naval ha tenido que recurrir de 
manera obligada a una gran canti-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

dad de juveniles y, aun así, acumu-
la cuatro fechas sin perder. Burgos 
expresó que “los juveniles quizás no 
tienen el mismo tiempo de trabajo 
con el equipo que el resto y menos 
partidos en el cuerpo, pero han en-
tendido bien la idea del equipo. Sí 
es cierto que pesa no tener algunos 
nombres importantes, pero Naval 
nunca ha renunciado a su juego. 
Tú ves a La Pintana, San Antonio o 
todos los que están arriba y tienen 
muchos más jugadores que noso-
tros. Eso está claro, pero no nos im-
porta. Tenemos menos plantel que 
otros, pero muchas más ganas de 
triunfar y por eso seguimos firmes 
ahí en el cuarto puesto”. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

ALEXIS BURGOS ha hecho de 
lateral, central y volante de quite. 
Otro de los polifuncionales de un 

plantel donde todos hacen de todo.
cho de todo en este equipo. Le tocó 
ser armador, ahora juega de cen-
trodelantero... Y sabe hacerlo. Es 
una posición donde jugó muchos 
años.  Salgado tiene poder de gol y 
tácticamente es muy inteligente 
para moverse y mover la pelota. Ha 
sido de gran ayuda porque se nota 
que la experiencia le ha dado mucha 
inteligencia para entender el jue-
go. A eso, súmale que está hacien-

do el curso de técnico. Es el que 
más sabe de fútbol en este equipo”. 

Matías Sanhueza y Álvaro Sobar-
zo siguen lesionados de sus rodillas 
y serán bajas. Salgado irá otra vez de 
”9” y el zurdo Rubén Sepúlveda se 
encargará de la creación. 

 
Factor Salgado 

El técnico Óscar Correa lo prepa-
ró físicamente, respetó sus tiem-
pos y hoy Mario Salgado es pilar de 
este Naval plagado de jóvenes. El 
“Bambino” ya suma 11 tantos en la 
campaña. 

Burgos advirtió que “Mario ha he-
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das , hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra amada ma-
dre, suegra,abuelita, bisabuelita 
y tatarabuelita, Sra. 
 

MARTA PASCUALA 
SILVA MARDONES 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en Millaray 83,Cerro La Polvora; 
y su funeral será hoy a las 14:30 
Hrs. , saliendo el cortejo desde su 
domicilio hacia el Cementerio 
Parque Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 04 de marzo de 
2017.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra amada esposa y 
tía, Sra. 
 

ALICIA DE LAS 
MERCEDES ITURRA 

BELLO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Francisco 
de Asis (Fernandes Vial S/N, 
Lzo.Arenas), y su funeral será 
hoy después de una misa a las 
13:30 Hrs. saliendo el cortejo 
al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Su esposo Milton Sanchez 
Seddon y Familia 
 
Concepción, 04 de marzo de 
2017.
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HOY PARTE EL CUARTO OPEN NACIONAL FECHITIME 

Hay duelo de paletas 
en Chillán Viejo
Cerca de 200 deportistas encabezados por los potentes 
equipos locales jugarán el torneo que culmina mañana.

Hoy se dará inicio al esperado  4º 
Open Nacional Fechitime de Tenis 
de Mesa de Chile, que tendrá como 
sede la comuna de Chillán Viejo. El 
evento, organizado por la asocia-
ción dueña de casa, convocará alre-
dedor de 200 deportistas desde La 
Serena a Puerto Montt, quienes lle-
garán en busca de preciados puntos 
para el ránking criollo. 

La competencia tendrá lugar en el 
tradicional Gimnasio Municipal, 
Héctor Muñoz, hasta donde llegarán 
tenimesistas entre las categorías 
Sub 9 y Sub 50, sumando además las 
series Paralímpica y Aficionados. 

Encabezando las delegaciones 
estarán los exponentes anfitriones, 
representando a los clubes TM Ñu-
ble de Chillán Viejo y  Padre Hurta-
do de Chillán, que en el último tiem-
po han logrado ubicar a sus nuevos 
talentos en la elite del campeona-
to chileno. 

 
Llegan en forma 

El certamen deportivo cuenta con 
el patrocinio del municipio de   Chi-
llán Viejo, que aportará con la in-
fraestructura y premios para los 
campeones. 

Aporte que agradeció el entrena-
dor del Club TM Ñuble, Claudio  Za-
pata, quien destacó la instancia. 
“Para nosotros es un gran desafío 
realizar eventos de gran calidad 
competitiva y demostrar, tal como 
en 2016, que somos la asociación 
con mejor organización para este 
tipo de eventos”, expresó. 

En lo deportivo, el amplio grupo 
de jugadores de la zona llegará en su 
mejor momento de cara al impor-
tante torneo.  

Es el caso del chillanvejano, Jean 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Junto a él estarán sus compañeros 
de club, Mariam y Natasha Ruiz, 
Manuel Matus, Claudio Loncona-
do, Catalina Zúñiga y Marina Mon-
tecinos, así como las figuras de Chi-
llán, Raúl Rojas, Felipe Flores, Ben-
jamín Alfaro y Javier López.

GENTILEZA JEAN PARRA 

Todo listo y dispuesto está ya 
para la sexta edición de la Media 
Maratón Puerto Coronel. Ayer co-
menzó la entrega  de los 3 mil kits 
con elementos deportivos y de re-
gistro en el Mall Plaza Mirador 
Bío Bío, proceso que continuará 
hoy desde las 11:00 horas en el 
Paseo de las Olas, ubicado a un 
costado del terminal portuario. 

En paralelo,  la organización si-
gue con los intensos preparati-
vos  para  la competencia que lar-
gará este domingo a las 9:00 de la 
mañana. En ese aspecto, autori-
dades locales y representantes de 
Puerto Coronel afinan los cuatro 
recorridos del certamen, donde se 
espera la presencia de, a lo menos,   
4 mil personas. 

Parte importante de la coordi-
nación implica ajustes operacio-
nales al interior del terminal por-
tuario y las calles de la ciudad, 
proceso en que participan repre-
sentantes del municipio, Armada, 
Carabineros, Bomberos y Puerto 
Coronel. “Uno de los atractivos 
de esta corrida, es que se puede 
practicar deporte en familia al in-
terior de un puerto y apreciar su 
infraestructura; eso requiere un 
despliegue logístico y de seguri-

dad muy importante”, comentó 
Paula Sepúlveda Yáñez, jefa de 
Asuntos Públicos de la empresa. 

En cuanto a las novedades para 
este año, Sepúlveda comentó que,   
“hemos introducido varias inno-
vaciones, como la gratuidad en 
todas las categorías y la inclusión 
de personas con capacidades di-
ferentes. En los últimos días, tam-
bién hemos definido actividades 
que nos ayudarán a darle un sello 
ambiental, saludable y solidario”, 
adelantó en referencia a los pun-
tos limpios para la segregación 
de residuos generados por los vi-
sitantes; un área con ocho food 
trucks para la adquisición de co-
mida saludable, y un stand que re-
caudará aportes monetarios para 
bomberos de la comuna. 

Puerto de Coronel tendrá 
4 mil atletas en maratón 

ARCHIVO

La organización del evento 
recomendó asistir con 
vestimenta adecuada, 
hidratado y temprano  
para poder calentar.

Consejos para 
este domingo

“Yo soy el Camino, la resurrec-
cion y la vida”. 
 Dios ha llamado a su  Santo Rei-
no a nuestro querido esposo, 
padre, suegro, abuelito y bisa-
buelito, Sr. 
 

VICTOR  ARTEMIO 
HENRIQUEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia La Merced (Cas-
tellon 624, Concepción), y su fu-
neral será hoy después de una 
misa a las 15:00Hrs, saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
del Sendero (Penco). 
 
Familia Henriquez  Iriarte 
 
Concepción, 04 de marzo de 
2017.

Parra (en la foto), quien viene de ad-
judicarse el Tercer Open Nacional 
desarrollado la semana recién pasa-
da en Chillán. El jugador de San Ni-
colás, se tituló campeón la catego-
ría Sub-15, logrando de esa manera 
la primera corona en su nueva serie,  
confirmando el nivel que lo llevó a 
ser campeón chileno en las tres se-
ries anteriores: Pre-Penecas, Pene-
cas y Pre-Infantil. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán 
• Pedro De Valdivia 801

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001
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HOY
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Ariel
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